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br Expansão da rede:
Comitiva do CEFET-RS em Venâncio Aires 

e em Charqueadas

Nos dias 28 e 29 de julho, os servidores do CEFET-RS Lucia 
Kmentt Costa, Valmir Canhada Jr. e Gilmar Sarubbi, da Asses-
soria de Projetos e Obras (APO), juntamente com Mario Farias, 
Frederico Grequi e Maria Inês Medeiros, que compõem a fu-
tura equipe diretiva da Unidade de Ensino Venâncio Aires, es-
tiveram naquele município, onde se reuniram com o prefeito 
municipal, professor Almedo Dettenborn, e secretários muni-
cipais para tratar da construção do prédio para a Unidade e 
de outros assuntos que visam à sua instalação. Lucia e Mario 
concederam entrevista na rádio Venâncio Aires e divulgaram 
a instituição e a Unidade de Ensino. Depois, a comitiva visitou 
mais uma indústria local, a empresa Venâncio Metal. Recebidos pelo seu gerente industrial, senhor Eduar-
do Bidone, conversaram sobre os cursos técnicos previstos para a Unidade daquele município e de outras 
Unidades de Ensino do CEFET-RS.

Ainda no dia 29, estiveram na Unidade de Ensino Charqueadas. Foram recebidos pelo seu diretor, pro-
fessor José Itturriet, gerentes e professores. Os integrantes da APO fiscalizaram as obras em andamento 
e, juntamente com dirigentes dessa Unidade, trataram de ampliações e reformas da Unidade. Os futuros 
dirigentes da Unidade de Ensino Venâncio Aires observaram as instalações de laboratórios didáticos e dos 
setores administrativos, bem como obtiveram importantes relatos de experiências dos dirigentes e de 
professores da Unidade de Ensino do CEFET-RS em Charqueadas. 

Tratativas para a construo da Unidade de Ensino de Venncio Aires

Professora da Unidade de Passo Fundo 
participa de Congresso Internacional 

XI Congresso Internacional da Associao Brasileira de Literatura 
Comparada na USP

A professora Edimara Luciana Sartori, do CEFET-RS, Unidade de Ensino de Passo Fundo, participou 
com apresentação de comunicação em Simpósio sobre as “Estratégias discursivas na narrativa contem-
porânea em Língua Portuguesa”, atividade integrante do XI Congresso Internacional da Associação Bra-
sileira de Literatura Comparada (ABRALIC). O congresso, intitulado Tessituras, Interações, Convergências, 
ocorreu nessa última semana, de 13 a 17 de julho de 2008, na Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências 
Humanas da Universidade de São Paulo (USP).

POSTEIRO
Informativo da Assessoria de Comunicação Social do
Centro Federal de Educação Tecnológica de Pelotas

Julho de 2008

Diretores dos CEFETS reúnem-se com o 
 Presidente Lula

O Diretor Geral do 
CEFET-RS, Antônio Carlos 
Brod, esteve, neste mês, 
em reunião de trabalho 
convocada pelo Presi-
dente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, para 
conhecer os Projetos de 
Lei que transformam 38 
Centros Federais de Edu-
cação Tecnológicas em 
IFETS - Institutos Federais de Educação, Ciência 
e Tecnologia - e criam mais de 9 mil vagas para 
cargos técnico-administrativos e docentes para 
serem distribuídos pelo MEC para todo o país. Os 
dois projetos foram enviados ao Congresso Na-
cional em regime de urgência, esclarece Brod.

Os Diretores Gerais dos CEFETS do Brasil 
participaram da reunião com a presença do Mi-

nistro da Educação, Fer-
nando Haddad, e conhece-
ram também as alterações 
que os referidos PL contêm 
as quais farãp alterações 
significativas na LDB, des-
tacando que a articulação 
entre o ensino regular e 
técnico deve ser feita de 
forma integrada. 

Na avaliação de Brod, a 
reunião foi de extrema importância à medida 
em que possibilitou o contato direto dos diri-
gentes das instituições com o Presidente que, 
por sua vez, demonstrou apreço especial pela 
educação técnica, argumentando que sua his-
tória de vida tem origem neste segmento e, em 
conseqüência disso, prometeu empenho para 
manter e melhorar sempre.

PL da transformao dos CEFETs em IFETs vai para o Congresso Nacional

Encontro de Artes e Tradição Gaúcha 
na Unidade de Sapucaia do Sul

No dia 13 de julho, ocorreu no auditório do CEFET – RS/ 
Unidade Sapucaia do Sul, a fase regional do Encontro de Ar-
tes e Tradição Gaúcha (ENART), em que o Centro de Tradições 
Gaúchas Tropeiros da Amizade, vinculado com esta Unidade 
de Ensino. Participou competindo nas modalidades “declama-
ção masculino” e “intérprete solista vocal masculino”, conquis-
tando 1º lugar em ambas as modalidades. Os vencedores, Fer-
nando Silveira de Aguiar e Kléber Luís da Silva irão representar 
o grupo na fase inter-regional do ENART em Igrejinha, dia 28 
de setembro. 

Também nessa data, representarão o CTG na modalidade 
“gaita piano” Fernando Silveira de Aguiar, o Conjunto Instru-
mental “Os Tropeiros” e o conjunto vocal “Acorde e Canções”.
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br                               EDITORIAL

Há muito tempo a educação no país esperava 
por investimentos efetivos como a construção de 
escolas, qualificação de professores e incentivo a 
criação de novos cursos.

 Neste momento, é histórica a expansão da 
rede Federal de Educação Profissional e Tecnoló-
gica no Brasil com a criação de novas unidades de 
ensino.

 Nessa fase da expansão, ao CEFET-RS ficou 
atribuída a responsabilidade de implantar três no-
vas unidades de ensino nos municípios de Bagé, 
Camaquã e Venâncio Aires. 

 Muitos são os aspectos relevantes nesse 
processo de implantação de novas unidades de 
ensino. Para municipalidade de Camaquã que 
vive uma atmosfera diferente após o anúncio da 
unidade de ensino no município, os investimen-
tos do governo federal vão além dos limites mu-
nicipais e sim contemplam toda a região Centro-
Sul do Estado.

 A referência do CEFET-RS em educação 
profissional no país vem fomentando na cidade 
de Camaquã e região um grande debate no meio 
estudantil, trabalhadores, sindicatos, empresários 
e comunidade na sua totalidade. Nas notícias vei-
culadas nas rádios, jornais e durante nossas visi-
tas de trabalho junto à comunidade, sentimos o 
entusiasmo de todos com a implantação de ensi-
no e seus benefícios para os estudantes, trabalha-
dores, enfim para todos que vivem na região. Os 
fatos narrados evidenciam a valorização da edu-
cação e a crença nos seus imensuráveis benefícios 
sociais.

 Este também é o momento de dar ênfase 
a um aspecto marcante e fundamental na cons-
trução desse processo que é a participação da co-
munidade juntamente com o CEFET-RS em várias 
frentes, mostrando que pode se democratizar as 
tomadas de decisões.

 O nosso envolvimento com a comunida-
de coordenando, sistematizando, fixando priori-
dades e metas vêm ocorrendo em todas as fases 
do projeto, da escolha e avaliação do terreno até 
a concepção do perfil dos profissionais. Trabalho 
este fundamentado na parceria e co-responsabi-
lidade através da criação de mecanismos perma-
nentes de consulta que no nosso caso foram às 
audiências públicas o que representou um verda-
deiro processo educativo.

 As novas unidades de ensino são conce-
bidas de maneira muito especial numa parceria 
que se firma entre o CEFET-RS e as comunidades. 
O envolvimento das comunidades nessa cons-
trução revela-se na responsabilidade e no prazer 
com que exercem seus direitos e a Direção Geral 
do CEFET-RS na execução desses novos projetos 
reafirma sua capacidade de contribuir para me-
lhorar a educação profissional no país.

 Ricardo Pereira Costa
Presidente da Comissão de Implantação 

da Unidade de Ensino de Camaquã
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Vestibular REGESD/Pró-Lic II– Geografia

Processo Seletivo ocorreu dia 27 de julho nos dois turnos

Ocorreu dia 27, nas dependências do CEFET-RS, Unidade de Ensino de Pelotas, o processo seletivo 
para o Curso Superior de Licenciatura em Geografia a Distância, através do Programa de Pró-Licenciaturas 
II e da Rede Gaúcha de Educação Superior a Distância - REGESD.

No turno da manhã, os candidatos realizaram a prova contendo 50 questões,distribuídas entre dez 
disciplinas: Biologia, Filosofia, Física, Geografia, História, Língua Portuguesa, Literatura Brasileira, Língua 
Estrangeira, Matemática e Química. Todas as questões com mesmo peso e tendo como tema gerador a 
Dengue. 

No turno da tarde, foi realizada a prova de redação.

O referido processo seletivo foi realizado sob a coordenação da Universidade Federal de Santa Maria 
(UFSM), aos cuidados do técnico Paulo Hermes Ilha Xavier; coordenação local da professora Gizele Costa, 
coordenadora do Programa de Pró-Licenciaturas do CEFET-RS e contou com a participação de servidores 
técnico-administrativos do CEFET-RS nas funções de fiscal e porteiro. 

Professor de Física 
ministra aula em Escola de inverno 

no IF-UFRGS
O professor de Física, Uilson Sias, da Unidade de Ensino de Pelotas, do CEFET-RS, da CINAT- Coor-

denadoria de Ciências, Matemática e suas Tecnologias - CINAT - participou da Escola de Feixes de íons, 
superfícies e materiais no Instituto de Física da UFGRS ministrando aula intitulada Fotoluminescência de 
nanocristais de silício. O evento, promovido pelo Programa de Pós-graduação em Física da UFRGS, está 
sendo realizado de 28 de julho a 08 de agosto, tendo como público-alvo estudantes do último ano de 
graduação em física e estudantes de mestrado em física e áreas afins de todo o país.( http://www.if.ufrgs.
br/pos/escolaII/programa-escola.html )

Encerramento do projeto da Agência 
Brasileira de Cooperação do Ministério das 

Relações Exteriores em parceria com o CEFET

Nos  dias 15 e 16 de julho, houve encontro entre comitivas do CEFET RS e Universidade do Trabalho 
do Uruguai (CETP UTU) em Rivera no Uruguai. Trata-se de um workshop, como atividade de encerramen-
to do projeto da Agência Brasileira de Cooperação do Ministério das Relações Exteriores em parceria com 
o CEFET, coordenado pela assessoria de relações internacionais desta instituição. O projeto é denomina-
do Apoio ao Fortalecimento do CETP UTU nas áreas de indústria, energia e meio ambiente.

O projeto teve duração de 18 meses, durante os quais foram oferecidos cursos de capacitação a ser-
vidores da UTU pelos docentes do CEFET RS, bem como foram realizadas visitas oficiais às regiões de 
fronteira entre Brasil e Uruguai para diagnóstico das condições de logística e contatos com autoridades 
locais.

Esse diagnóstico bem como os contatos feitos com as prefeituras locais, servirá de base para defi-
nição de oferta de cursos específicos em cada região de fronteira, a partir de novos projetos propostos 
pelo CEFET RS para o SETEC/MEC e ABC. O objetivo é de fortalecer as referidas regiões, oferecendo cursos  
na área da educação profissional que proporcionem melhores condições de capacitação técnica para os 
trabalhadores, tanto brasileiros quanto uruguaios que transitam por ambas os países, causando impacto 
positivo para o desenvolvimento destas cidades.
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br Circuito de Corridas de Rua do CEFET-RS

1ª etapa
1 etapa aconteceu no dia 6 de julho, no parque do SESI

A primeira etapa do 4º Circuito de Corridas de 
Rua aconteceu no domingo, dia 6 de julho, com lar-
gada (pontualmente) às 10h, no prolongamento da 
av. Bento Gonçalves, no parque do SESI. Nessa 1ª eta-
pa, serão homenageados os aniversários: Pelotas, 192 
anos; SESI; 62 anos; CEF, 120 anos em Pelotas; ESEF, 
37 anos. Essa etapa integra a programação oficial das 
festividades de aniversário da cidade de Pelotas.

Esse evento - idealizado e coordenado pelo pro-
fessor do CEFET-RS, Valdir Lacerda - conta com o pa-
trocínio da Caixa Econômica Federal, com o apoio da 
FUNCEFET e da Unimed Pelotas. Os parceiros organi-
zadores são: Polícia Rodoviária Federal,ESEF/UFPEL, 
9º BPM, 9ºBIMtz, SESI, Prefeitura Municipal de Pelo-
tas.

Daniela Loureno e Lus Fernando Santos vencem 
1 etapa do 4 Circuito de Corridas de Rua do CEFET-RS

DANIELA SILVEIRA LOURENÇO, da equipe ARCOR, com o tempo de 42’09, sagrou-se campeã da 1ª eta-
pa, do 4º Circuito de Corridas de Rua do CEFET-RS, Marli Matias com 42’49 obteve a segunda colocação e 
Fátima Daiana de Oliveira Peres Guimarães, da equipe ASCORP, com 45’46, ficou em terceiro lugar.

LUÍS FERNANDO LUZ DOS SANTOS, da equipe ASCORP, com o tempo de 54’15, sagrou-se campeão 
dessa etapa, Alexandre Goularte, da equipe André Leite, com 57’09, obteve o segundo lugar e Marcelo de 
Jesus Costa, da equipe Afurg, com 59’33, ficou em terceiro lugar.

A segunda etapa acontecerá no dia 24 de agosto, na Avenida Duque de Caxias – em frente ao 9º BI-
Mtz. Nessa etapa, será homenageado o Dia do Soldado.
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No dia 30 de junho, os dirigentes da Unidade 
de Ensino de Bagé do CEFET-RS, Educadores Idilio 
Victoria, Gabriel Bruno e Raul Teixeira participa-
ram da reunião semanal do Conselho Municipal 
de Educação de Bagé. Na oportunidade, além da 
rica discussão ocorrida, com o objetivo de estabe-
lecer as metas da educação profissional em Bagé 
para os próximos 10 anos, a citada equipe ainda 
teve a oportunidade de apresentar aspectos relati-
vos à construção e aos cursos da nova Unidade de 
Ensino, bem como as concepções pedagógicas e 
novos conceitos a serem trabalhados com a futura 
equipe de professores a serem contratados. 

CEFET-RS SE INSTALA EM BAGÉ
Contando com a firme definição do Prefeito 

Mainardi e com a interlocução do Secretário Ge-
ral de Governo, Sr. José Wilson Torales da Cruz, do 
Chefe de Gabinete, Prof. Kiwal Perera e do Coorde-
nador da Casa de Cultura Pedro Wayne, Sr. Sávio 
Machado, a equipe diretiva da Unidade de Ensino 
do CEFET-RS de Bagé, formada pelos Educadores 
Idilio Victoria, Gabriel Bruno e Raul Teixeira, rece-
beram oficialmente na última quarta-feira (02 de 
julho) uma sala na Casa de Cultura Pedro Wayne 
que servirá de sede provisória do CEFET-RS na 
cidade de Bagé. Tal sala servirá para os trabalhos 
burocráticos da equipe diretiva da Unidade, para 
atendimento do público bageense e regional, con-

tando ainda com outro belo espaço para reuniões 
necessárias às demandas de implantação da Uni-
dade de Bagé.

Segundo manifestação do Sr. Prefeito Munici-
pal, “...o CEFET-RS merece ficar muito bem acomo-
dado até que a obra esteja concluída”.

Junto ao Secretário José Uilson, ainda ficou 
acertada confecção de placa informativa da obra 
do governo federal, a ser colocada no terreno do 
CEFET-RS.

A equipe dos dirigentes Cefetianos, na mesma 
data, esteve em visita de cortesia ao Coordenador 
Regional de Educação do Governo Estadual, Prof. 
José Adilson Santos Antunes. Houve, na oportuni-
dade, manifestação de ambas as partes no sentido 
do estabelecimento de futuras parcerias, objeti-
vando o interesse da boa educação da população 
de Bagé e região. 

CEFET-RS participa de reunião do 
Conselho Municipal de Educação de Bagé

CEAD do CEFET-RS 
Unidade de Ensino de Pelotas – promove curso 

para a Receita Federal

A equipe de professores da Coordenação de Educação a 
Distância do CEFET-Pelotas, formada pelas professoras Ales-
sandra Rodrigues, Alexandra Mascarenhas, Bárbara Garré, Be-
atriz Nunes e Gizele Costa, promoveu no dia 10 de julho, o 
curso de formação de tutores para a Receita Federal. O curso 
teve por objetivo trabalhar questões pedagógicas que envol-
vem o processo de tutoria em Educação a Distância, sendo di-
vidido em momentos, os quais proporcionaram a realização 
de dinâmicas de grupo e palestras sobre os principais temas 
que envolvem o processo de tutoria em Educação a Distância. 
A professora Alessandra, Coordenadora de EAD do CEFET-Pe-

lotas, avalia que o curso foi bastante proveitoso para ambas as equipes, do CEFET-Pelotas e da Receita 
Federal, e colocou a equipe de EAD do CEFET-Pelotas à disposição para contribuir com outros cursos. O 
Delegado Getúlio Rodrigues da Costa agradeceu a participação do CEFET-Pelotas e deixou o convite para 
que outros momentos de integração como este sejam realizados entre as instituições.
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br Marcelo Onofre da Rosa, 
Gerente Comercial de Delta Cable Informática 

e Telecomunicações de Porto Alegre, 
palestra na UE de Passo Fundo 

O Curso Técnico em Sistemas de Informação, 
da Unidade de Ensino de Passo Fundo do CEFET-
RS, recebeu no dia 26 de junho de 2008, o Gerente 
Comercial da Delta Cable Informática e Telecomu-
nicações de Porto Alegre, Marcelo Onofre da Rosa, 
que proferiu a palestra sobre Projeto Estruturado 
de Redes de Computadores.

A palestra teve duração de 2h e contou com a 
presença de mais de 60 pessoas entre alunos, pro-
fessores e administrativos da Unidade. Os princi-
pais assuntos abordados foram: 

• Normas nacionais e internacionais para pro-
jetos de rede; 

• Conhecendo as entidades certificadoras; 
• Sistema de cabeamento estruturado; 
• Critérios de segurança para cabeamento es-

truturado; 
• Hardware de conectividade; 
• Fibras ópticas; 
• Recomendações específicas para projetos de 

rede; 
• Infra-estrutura de TI; 
• Investimentos em TI; 
• Evolução dos sistemas de transmissão de da-

dos; 
• Data Center: desafios de projeto e planeja-

mento; 
• Data Center: soluções e tendências; 
• Data Center: segurança; 
• Custos e investimentos de uma rede. 
O objetivo central da palestra foi oferecer aos 

alunos da disciplina de Implementação de Tec-
nologias de Rede (ITR) do segundo semestre do 
curso, sob responsabilidade do Prof. MSc. Rafael 
Krolow Santos Silva, um entendimento geral sobre 
projeto estruturado de redes de computadores. No 
entanto, devido ao grande interesse dos alunos do 
primeiro semestre e servidores da própria Unida-
de, a palestra foi aberta à comunidade acadêmica.

O resultado do evento foi considerado exce-
lente pela coordenação do TSI e pela direção da 
Unidade. Os alunos e servidores puderam presen-
ciar uma palestra dinâmica e extremamente atuali-
zada na área de redes especificamente, bem como 
na área de Tecnologia da Informação.

A coordenação do TSI e a direção da Unidade 
agradecem novamente ao Gerente Comercial da 
Delta Cable Marcelo Onofre e preparam, para um 
futuro próximo, novos eventos como este, com o 
intuito de aproximar os alunos e servidores da Uni-
dade da realidade de mercado e das inovações em 
tecnologia.

UE de Venâncio Aires: 
Construção do Projeto Pedagógico

Os futuros dirigentes da Unidade de Ensino de Venâncio 
Aires do CEFET-RS, professor Mário Farias (Diretor) e Frederico 
Grequi (Gerente de Ensino), acompanhados pelo representan-
te da Diretoria de Ensino do CEFET-RS, professor Paulo Gris-
ckhe, estiveram, nos dias 7 e 8 de julho, visitando a Unidade 
de Ensino de São José/SC, do CEFET-SC, com o objetivo de 
conhecer as instalações do cursos de Refrigeração, oferecido 
naquela instituição, bem como para trocar informações sobre 
o currículo e o perfil do egresso. De acordo com o professor 
Mário, essa visita técnica representa o intuito de construir o 

projeto pedagógico da UE de Venâncio Aires, baseado em estudos que vão ao encontro das necessidades 
do mercado e na definição do perfil profissional dos técnicos que queremos formar. Conhecer outras rea-
lidades é fundamental nesse processo de construção. Enfatizou.
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Diretor Geral do CEFET-RS 
participa de Comissão que trata da 

nova carreira dos docentes dos CEFETs
Em Braslia, Brod discute questes relativas  estruturao dos Institutos 

Federais de Educao, Cincia e Tecnologia
O Diretor Geral do CEFET-RS, Antônio Carlos 

Barum Brod, esteve , durante esta semana, de 28 a 
31 de julho, em Brasília, participando de Comissão 
que trata de assuntos relacionados a nova Carreira 
Docente dos Cefets e da discussão relacionada as 
emendas propostas para o Projeto de Lei dos Ifets 
encaminhado ao Congresso pelo Presidente Lula 
no dia 16.7.2008.

Em relação à nova Carreira, a preocupação 
maior é apresentar estudo para implementação 
do Professor Equivalente, nos mesmos termos das 
Universidades. 

Tal assunto já foi tratado na reunião dos Di-
retores Gerais com o Presidente Lula e o Ministro 
Fernando Haddad.

Segundo Brod, que já conversou com o Minis-
tro sobre o assunto, a receptividade ao pleito,tanto 
dele quanto do Presidente foi muito grande, reco-
nhecendo a necessidade de tratamento isonômi-
co entre CEFETs e Universidades. Na avaliação do 
Diretor do CEFET-RS, esta seria a grande oportu-
nidade da Instituição repor o passivo do Corpo 
Docente efetivo, que se formou ao longo dos oito 

anos em que não houve Concurso Público para 
o preenchimento das vagas dos Docentes que se 
aposentaram nesse período. Aproveitando sua es-
tada na Capital Federal, Brod entregou Projeto no 
Ministério de Ciência e Tecnologia para liberação 
de verba para Cursos de Formação Inicial e Conti-
nuada, nas áreas de Construção Civil e Moveleira, 
na cidade de Passo Fundo, e também esteve na 
Coordenação da Bancada Gaúcha na Câmara dos 
Deputados para garantir a liberação da Emenda 
de RS 9.300.000,00 para o Ensino Profissionalizan-
te do Rio Grande do Sul. 

Professores do Curso de Edificações 
confraternizam com formandos

Professores homenageados oferecem churrasco aos formandos 2007/2
Sexta feira, dia 27 de junho, os formandos do Curso de Edificações tiveram oportunidade de confra-

ternizar com professores e a supervisora pedagógica do curso, em churrasco oferecido pelos professores 
homenageados Platão Fonseca, João Pouey, Valmir Canhada e José Pouey, o qual aconteceu nas depen-
dências do CTG Carreteiros do Sul do CEFET-RS.

O CTG Carreteiros do Sul recebeu em julho a reunião mensal do 
departamento campeiro da 26ª região tradicionalista. O Patrão do 
CTG recebe o coordenador da região juntamente com os diretores 
campeiros e demais tradicionalistas para definirem questões referen-
tes a busca da chama crioula na cidade de Pedras Altas em setembro 
e ao rodeio oficial que será realizado no mês de outubro.

A nova patronagem tem a seguinte composição: Fabrício de Sou-
za 2º sota-capataz, Rony Soares Patrão, Isadora Peil agregada das Pil-
chas, Clarice Brauner patrão conselheiro, Priscilla da Fonseca Capataz 
e Samuel Peil 1º sota-capataz.

CEFET/RS recebe reunião do 
departamento campeiro da 26ªRT
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Prestigiam 13ª MAPEMI e 2ª FEBUTIÁ 
de Santa Vitória do Palmar

No dia 4 de julho de 2008, estiveram em Santa Vitória 
do Palmar, o professor Daniel Grill Lacerda, coordenador da 
UAB/CEFET-RS, e a professora Marla Cristina Sopeña, coorde-
nadora adjunta da UAB /CEFET-RS, para participarem da so-
lenidade de abertura da 13ª Mapemi - Mostra Internacional 
do Artesanato da Pequena e da Micro-Indústria e 2ª Febutiá 
- Feira do Butiá. 

Na oportunidade, o prefeito de Santa Vitória do Palmar, 
Cláudio Fernando Brayer Pereira, ressaltou o enorme orgu-
lho em ter na sua cidade um curso superior com a marca do 
CEFET-RS e agradeceu todo o empenho do professor Daniel 
Lacerda nesse empreendimento que se propõe, entre outros, 
na realização do sonho dos munícipes.

A Mostra ocorreu nos dias 03, 04, 05 e 06 de julho e o 
curso de Tecnologia em Sistemas para Internet a Distância do 
CEFET-RS, representado pelos alunos do pólo de apoio pre-
sencial de Santa Vitória do Palmar, realizaram, nesses dias, 
a divulgação do TSIaD do CEFET-RS - Sistema Universidade 
Aberta do Brasil. 

Alunos do TSIaD do 
CEFET-RS, 

plo de Santa Vitria do 
Palmar, divulgam o Curso 

em evento
 internacional

Promove capacitação para professores 
formadores e tutores a distância 

Contato dialgico entre professores Conteudistas/Formadores e Tutores a 
Distncia marca o incio do segundo mdulo

Com o objetivo de capacitar e instrumentalizar os pro-
fessores formadores do Módulo II, assim como aperfeiçoar 
a atuação dos tutores a distância, que trabalham no curso 
superior de Tecnologia em Sistemas para Internet a Distân-
cia - TSIaD, ocorreu, nos dias 24 e 25 de julho,nos turnos 
da manhã e tarde, na sala 619, da Unidade de Ensino de 
Pelotas, do Centro Federal de Educação Tecnológica de Pe-
lotas, o Encontro presencial para professores formadores 
e tutores a distância,promovido pela coordenação geral 
UAB/TSIaD/CEFET-RS.

Nesse Encontro, os professores formadores e os tutores 
a distância conheceram a proposta do curso; analisaram e discutiram as atribuições do professor forma-
dor, do tutor presencial e do tutor a distância; interagiram com os professores conteudistas das disciplinas 
do módulo II; conheceram o ambiente virtual de aprendizagem Moodle.

De acordo com o professor Daniel Grill Lacerda, completa-se o ciclo do módulo I e dá-se início ao pro-
cesso de construção do Módulo II e este Encontro solidifica a estrutura da UAB e do TSIaD na instituição, 
bem como demonstra o comprometimento do CEFET-RS em ofertar cursos a distância que primem pela 
qualidade do material didático e das relações interpessoais.

O CEFET-RS oferece o TSIaD no âmbito da UAB - Universidade Aberta do Brasil - em parceria com os 
pólos de apoio presencial dos municípios de Balneário Pinhal, Constantina, Picada Café, Santana da Boa 
Vista e Santa Vitória do Palmar. 
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CEFET-RS prepara-se para ser IFET
1ª Jornada de Cerimonial Universitário para 

os CEFETs

A professora Berenice Mattos da Silva, Chefe de Gabinete 
do CEFET-RS, participou neste mês da 1ª Jornada de Cerimonial 
Universitário para os CEFETS, em Maceió, Alagoas. O evento foi 
realizado pela Academia Brasileira de Cerimonial e Protocolo, 
presidida pelo cerimonialista Marcilio Reinaux, com o apoio do 
CEFET-AL e o patrocínio do Comitê Nacional de Cerimonial Pú-
blico.

Entre os temas abordados no evento, a professora Berenice 
destaca Fundamentos Éticos do Cerimonial, Historiografia do 
Cerimonial nas Universidades, Planejamento e Organização de 
Eventos, comentando sobre a importância do assunto, uma vez 
que o CEFET-RS além de ser referência em ensino profissional, 
pretende manter o mesmo nível nas diversas solenidades que 
realiza.

A 1ª Jornada é um dos momentos que tem o objetivo de preparar os atuais CEFETS, pois os mesmos 
estão em processo de transformação para IFETS – Institutos Federais de Educação Tecnológica, confor-
me determinação legal, que vai alterar o título de Diretor Geral, atual autoridade máxima das referidas 
unidades educacionais, para Reitor, acompanhando as diversas mudanças relacionadas ao novo status 
institucional .

A expansão da Rede Federal também exige uma preparação especial, pois as Unidades de Ensino 
do CEFET-RS, já em pleno funcionamento nas cidades de Pelotas, Sapucaia do Sul, Charqueadas e Passo 
Fundo, continuam sendo expandidas pelo Rio Grande do Sul, pois já está em processo de implantação as 
Unidades nos municípios de Bagé, Camaquã e Venâncio Aires.

CEFET-RS
Cartão Corporativo

A partir do mês de julho/2008, a Gerência de Admi-
nistração e equipe, por determinação legal, implantou 
o Cartão de Pagamento do Governo Federal - CPGF. É 
um instrumento de pagamento de despesas que não se 
subordinam ao procedimento normal de compras.

A Gerente de Administração, em reunião com os 
responsáveis por Suprimento de Fundos, prestou escla-
recimentos sobre o funcionamento operacional, e sobre 
o programa do Auto-Atendimento do Setor Público - 
AASP, disponibilizado pelo Banco do Brasil.

Em função desta modalidade de suprimento de fun-
dos, foram implantados também o Cartão Pedágio e o 
cartão de atendimento às despesas em viagens vincula-
das aos veículos do CEFET-RS.
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br Rede Comunitária Metropolitana 
de Ensino e Pesquisa apresentada em Pelotas

No dia 10 de julho, às 14h, no prédio do Mercosul(Pelotas), 
a vice-diretora do CEFET-RS, professora Janete Otte, e o coor-
denador de manutenção e redes, Gelson Chagas França, par-
ticiparam de uma reunião com representantes da RNP – Rede 
Nacional de Ensino e Pesquisa, uma organização social (OS) 
ligada ao Ministério de Ciência e Tecnologia do governo fe-
deral brasileiro, responsável pela rede acadêmica (backbone) 
do Brasil. 

Na reunião, coordenada pelo senhor José Luiz Ribeiro Fi-
lho, diversas instituições públicas e privadas tiveram a opor-
tunidade de conhecer a RNP e o projeto compartilhado com 

o Ministério da Educação que prevê a interiorização da rede; a melhoria dos pontos de presença, através 
da fibra ótica; a criação de redes próprias comunitárias com instituições públicas e privadas; redução de 
custos com comunicação; entre outros.

Desta forma, a pretensão do governo federal é melhorar a qualidade da infra-estruturaa de comu-
nicação entre as instituições de educação e pesquisa, promover a formação de consórcios para gestão 
e operação da infra-estrutura metropolitana; buscar um modelo que assegure a auto-sustentação dos 
consórcios; facilitar a interligação das redes.

A tecnologia acompanhando o avano da cincia

Secretário da SETEC participa da 
Reunião da ADIFERS em Porto Alegre/RS

No dia 14 de julho o Diretor do CEFET-RS, professor 
Antonio Carlos Brod, presidiu a Reunião Bimestral da 
ADIFERS com a presença da Bancada Federal Gaúcha e 
do Secretário da SETEC, Eliezer Pacheco, com objetivo de 
encaminhar projetos de interesse das instituições fede-
rais de Educação Profissional do estado.

O Secretário da SETEC, Eliezer Pacheco, ratificou tan-
to a importância das solicitações das instituições, como 
a emenda para Educação Profissional.

A reunião aconteceu no dia 14 de julho, nas depen-
dências da Escola Técnica da Ufrgs, em Porto Alegre, 
onde foi oferecido um café da manhã à referida Bancada, 
quando ficou deliberado que uma comissão da ADIFERS 
encaminharia um pedido oficial ao Coordenador da Ban-
cada, Deputado Federal Luis Carlos Heize, sobre os as-
suntos tratados.
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Ricardo Freitas
Coordenador CSG

Cristian Magalhães
(bolsista)

Caroline Rodrigues
(bolsista)

Ivanilton 
Rodrigues
(estagiário)

Everton Macedo
(bolsista)

Saymon Borges
(bolsista)

Franciéli Bittencourt
(bolsista)

Felipe Santos
(bolsista)
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CMR - Coordenao de Manuteno de Equipamentos 
de Informtica

                              VOCÊ CONHECE?

Nasceu da fusão da antiga Coordenação de Manutenção de Equipamentos de Informática (CO-
MEIN), então ligada à GM e a Coordenadoria de Meios e Suporte (CMS), ligada à antiga GTI. Conta 
atualmente com seis(6) servidores efetivos e quinze (15) bolsistas.

Presta serviços de manutenção em equipamentos eletrônicos e de informática (hardware e sof-
tware), instalação, projeto, cabeamento e tubulação de redes, mantém em funcionamento atualmen-
te os 22 servidores de serviços de rede/arquivo existentes, descreve equipamentos de informática 
para compra , mantém um laboratório de informática usado para pesquisa por alunos do ensino 
médio, é responsável pela segurança dos dados da instituição.
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UE de Pelotas do CEFET-RS
Projeto edu@vida 

Coordenadoria de Orientao Educacional promove a palestra 
"Conversando sobre adolescentes"

No dia 30 de julho, às 17h, no miniauditório 2, da Unida-
de de Ensino de Pelotas do CEFET-RS, houve uma palestra 
para os professores dos cursos integrados com a psicóloga 
Marlise Flório Real.

A palestra faz parte do projeto edu@vida, o qual será de-
senvolvido, de 2008 a 2010, com o propósito de fortalecer 
as relações interpessoais; incentivar a educação de valores; 
interagir com a família e a sociedade; incentivar a realização 
profissional; trabalhar a biodiversidade; estimular a espiritu-
alidade, fortalecer princípios éticos na instituição.

As temáticas, norteadoras do projeto, são: espiritualida-
de; saúde e solidariedade; relações interpessoais no contexto escolar; a importância da família no contex-
to escolar; biodiversidade, ética, estética, liberdade. 

Sob a coordenação geral da professora Maria Regina Maciel, a equipe da coordenadoria de Orientação 
Educacional propõe, neste projeto, trabalhar no sentido de criar na instituição espaços e oportunidades 
que favoreçam o cultivo dos valores de convivência humana, da relação do homem com a natureza, do 
respeito às diferenças, da importância da participação efetiva do aluno e da família no contexto escolar, 
com a finalidade de estimular a inclusão social no exercício pleno da cidadania.

O projeto edu@vida vale-se, também, do legado de Paulo Freire: “O impossível de hoje será possível 
amanhã, porque estamos fazendo o possível de hoje, hoje.” (Paulo Freire – Revista Prospectiva, 1994:43)

CEFET-RS: Unidade de Ensino de Pelotas 
inicia segundo semestre 2008 

No dia 28, teve início o se-
gundo semestre para os 520 
alunos do ensino médio, da 
Unidade de Ensino de Pelotas, 
do CEFET-RS, que estão dando 
continuidade ao ano letivo de 
2008. 

No dia 29 (terça-feira), ini-
ciaram as aulas para os mais de 
2800 alunos dos cursos técnicos 
e tecnológicos, os quais foram 
aprovados no último Processo Se-
letivo.

Para esse início, nos três tur-
nos, foram realizadas reuniões 
no auditório, a fim de que, nessa 
recepção, os novos alunos conhe-
cessem um pouco a instituição, 
seu vínculo com as demais Uni-
dades (Sapucaia do Sul, Charque-
adas, Passo Fundo) e, principal-
mente, com o governo federal.

Na oportunidade, também 

foram explicadas as normas inter-
nas que priorizam a segurança, a 
conservação do patrimônio e o 
convívio entre administrativos, 
professores, supervisão pedagó-
gica, orientação educacional, alu-
nos e direção. 

Segundo a diretora da Uni-
dade, Gisela Duarte, o objetivo 
maior, além da acolhida inicial, 
é apresentar a instituição a qual 
esses jovens passam a fazer par-
te. “Procuramos sensibilizá-los a 

valorizar a sua aprovação em um 
dos vestibulares mais disputados 
da região sul e motivá-los a in-
tegrar esta escola diferenciada e 
reconhecida no país pela contri-
buição histórica com a formação 
humana, integrada ao mundo 
técnico e tecnológico”, disse ela. 

Um momento especial, no 
turno da manhã, conduzido pelo 

professor Rony Centeno Soares 
Jr -coordenador das atividades 
extraclasse - foi a entrega, pela 
diretora da Unidade de Ensino de 
Pelotas, da medalha de bronze, 
referente à 3ª Olimpíada Brasilei-
ra de Matemática das Escolas Pú-
blicas, ao aluno Anderson Donay 
Martins. 

Após as boas-vindas e as de-
vidas explanações, os alunos fo-
ram conduzidos aos respectivos 
cursos. 

Danilo Nunes

Piter Vergara

Cléber Telles

Eduardo Nicola
(bolsista)

Felipe Pinto

Abel Ferreira
(bolsista)

Daniele Hartwig
(bolsista)

Michael Barrios
(bolsista)

Marcelo Goebel Machado
(bolsista)

Anderson Gomes
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br                               VOCÊ CONHECE?

GTIC

A Gerência de Tecnologia da Informação e Comunicação per-
tence à Diretoria de Administração e Planejamento, portanto sis-
têmica, atualmente trabalha com foco em Sistemas de Gestão e 
Infra-estrutura Tecnológica. Desde 2005, estamos renovando e 
ampliando nosso parque, alcançando a marca de 900 equipamen-
tos adquiridos, entre computadores, impressoras, projetores mul-
timídia e outros. Implantou-se em 2007, um novo sistema de en-
sino, homologado pelo MEC e que atende às inúmeras exigências 
de nossas Unidades Ensino. Planejamos para 2009 implantar um 
novo Sistema de Recursos Humanos integrado com o SIAPE, um 
novo Sistema para as Gerências de Administração e Sistema para o 
Gabinete Médico/Odontológico/Enfermagem, todos integrados, 
compartilhando informações de servidores, alunos, fornecedores 
e outros. Em se tratando de infra-estrutura, para 2009 faremos um 
anel de fibra óptica para que tenhamos velocidade e redundância, 
bem comodisponibilizaremos às Unidades de Ensino comunica-
ção por VoIP, salas de videoconferência.

Gerncia de Tecnologia da Informao e Comunicao
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A Coordenação de Sistemas de Gestão é responsável pelo desenvolvimento e manutenção dos 
softwares de gestão, utilizados no CEFET-RS. Dentre os setores atendidos por esses sistemas, desta-
cam-se a Diretoria de Recursos Humanos, a Gerência de Administração e todo Ensino.

É executada pela CSG toda parte informatizada de concursos e processos seletivos, sendo que este 
passa , a partir de 2009,  a ser unificado para todas Unidades de Ensino.

Em 1995, o setor contava com onze(11) desenvolvedores, mas esse número diminuiu com o passar 
do tempo, chegando a somente três (3). A partir do início deste ano, o setor voltou a crescer, contando 
hoje com seis (6) desenvolvedores, 1 (um)  suporte técnico, 1 (um) estagiário e quatro (4) bolsistas.

Hoje estamos capacitando nosso pessoal em novas tecnologias, buscando produtividade no de-
senvolvimento, aliado as novas metodologias e ferramentas de análise, aumentando a integração en-
tre as Unidades de Ensino.

Implantamos um novo sistema acadêmico nas Unidades de Ensino de Pelotas, Charqueadas e Pas-
so Fundo e, no mês de setembro, iniciaremos o processo de migração para este sistema em Sapucaia 
do Sul, bem como o sistema de Biblioteca.

Estamos trabalhando para disponibilizar o novo Portal CEFET-RS, integrando informações de to-
das Unidades de Ensino em um mesmo local.

CSG - Coordenao de Sistemas de Gesto

Caroline Wrague
(bolsista)

Diego Bigliardi
(bolsista)

Matheus Pontes
(bolsista)Rodrigo AbrantesTiago Vaz

Tobias Francisco
(bolsista)

Diego Rocha
(bolsista)

Lidiane Dorneles
(bolsista)Márcio Rocha

Gelson França
Coordenador CMR

Sulimar Arse Beatriz Araújo Cleiton Huch

Francine Neuschrank
(bolsista)

Celso Henrique 
Garcia Vieira

Gerente de Tecnologia da 
Informação e Comunicação


